





SANTIAGO, Domingo 21 de Diciembre de 1969

224314

## Los libros

# UN LIBRO POLEMICO

por AGUSTIN BILLA GARRIDO

Con respecto a la vida y a la acción de la Compañía de Jesús la orden religiosa de más militante y beligerante creada por Ignacio de Loyola, se han escrito cientos de tratados, discursos e intervenciones en todo el mundo. Y para a la profunda discrepancia habilitada por los antagonistas a, mayor dicto, gracias a su constante oposición constante de hace siglos de años, exceptuando momentos excepcionales: la orden ignaciana ocultó constantemente personalidades y desveló su calidad en los más recientes escritos históricos.

Muy queridos amigos tal preocupación esencial viene como fruto de la envidia provocada en las otras órdenes religiosas a causa de la preponderancia lucida por la Compañía en todos los lugares donde se instaló, así como por sus numerosas responsabilidades, y en virtud de su constante lucha por controlar decisivamente en el seno de los gobiernos. Asimismo, la participación de muchos destacados jesuitas en el ámbito de los negocios comerciales sería otra de las razones determinantes de esta envidia, como también lo sería el hecho de ser muchas las personas eminentemente consideradas en el ámbito artístico y científico desde días de antaño su prestigio sobre la Compañía.

Fundamental e indiscutiblemente la Compañía de Jesús, establecida por Ignacio de Loyola en 1534, con el propósito de difundir la fe católica y lograr la salvación de los individuos, ha vivido durante casi quinientos años en dura lucha contra otros católicos,

el catolicismo antiguo, la Cristiandad, la Iglesia católica, y contra veces desde ciertas naciones europeas, americanas, asiáticas. Pero la Compañía ostentaba la virtud de la devoción inspirada por Ignacio de Loyola, y tras de cada rebrote resurge con fuerza renovada, mostrando nuevos aspectos y modernas formas de acción, por cuanto siempre está pensando al día a día de no quedar en obsolescencia.

No hace mucho tuvo el apodo de convertir una cosa de Sergio Fernández Latorre, muy bien documentista, con respecto a esta Orden. Me permití discrepar anteriormente con respecto a ciertas especulaciones suyas relativas a los maestros jesuitas, en cada caso para determinar las exigencias de la Compañía de Jesús desde Francia, Portugal, España y las colonias hispano-americanas. No me parece que esto la malevolencia de la Monarquía en contra de la Compañía pudiera haber sido decisivamente, pues la Orden Jesuítica no ejerció nunca alguna a favor de la cual se llevare la expulsión de los Mercedarios, los Fratres, los Dominicos u otros. Y tampoco puedo creerme que Clemente XIV hubiera impulsado por la Orden Jesuítica para la adopción de la gravísima medida de extinguir la existencia de la Compañía, tras de largas y profundas deliberaciones, y luego de efectuar numerosas consultas con personalidades vinculadas de la Cúria Romana y del Sacro Colégio Cardinals, como lo expuso en el Breve donde saliendo y

de los medios católicos se sueltó presentar a Salvador Valdés Menéndez acusándole de dejar a su religión esa cosa llamada. En un punto de vista respetable, una cosa se basa en la mayor probabilidad, por cuanto se expresa la actitud de quien denuncia las cosas en lugar de condonar a quienes las cometen. Por otra parte, a Salvador Valdés le atacan, pero no lo documentan. Y eso si que sería importante y positivo. Por su parte, a Sergio Fernández Latorre, ademas por tratar buenas historias lo reprocharon algunas y hasta un sacerdote juez, el Padre Jiménez, incita rebeldía y rebeldía resulta tolerable. Con ello permitió una réplica de Sergio Fernández, con la cual quedó el Padre Jiménez en lamentable situación.

"La Compañía de Jesús (Ay, Jesús, qué compañía!), tu vida obró polémica en la cual Salvador Valdés señala varias reproches viejos, contra diversas actuaciones, y afirma su dicho citando otras fechas y circunstancias.

Es pues, tan libro polemico, de tono acido, polemista, pueril y beligerante; pero, sin duda, anticlerical. Quienes lo consideran parecen estar indicando la continuidad de celos y odiar cosas malas. Pero él no se acuerda a esta actividad perturbió el acepta participar en la competencia del silencio. Por eso sigue haciendo.

# **Don Alonso de Ercilla y "La Araucana" [artículo] Fernando Campos Harriet.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Campos Harriet, Fernando, 1910-2003

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don Alonso de Ercilla y "La Araucana" [artículo] Fernando Campos Harriet. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)